



11 – 15 mai 2026

Trois-Rivières, QC

Sciences  
sans  
frontières

## Famille et numérique en Afrique et dans les diasporas africaines

Appel à communications

Colloque 418

Date et lieu du colloque : 14 mai 2026, Université de Trois-Rivières, Québec

Format : Mode hybride (présentiel/virtuel)

Responsables : Anne Calvès, Université de Montréal, Sadio Soukouna, Université du Québec à Montréal, et Maude Jodoin Léveillée, Université de Montréal

### Problématique et objectifs du colloque

Au cours des deux dernières décennies, en effet, l'Afrique subsaharienne a enregistré la plus forte progression mondiale en matière de pénétration d'Internet, passant de moins de 1% de personnes connectées en 2000 à 37% en 2023. Pour la majorité des Africain.e.s, l'accès à Internet s'effectue via les smartphones, dont le taux d'adoption, estimé à 51% en 2022, est en forte croissance. Bien que l'usage des technologies numériques soit au cœur du quotidien des familles, la question des transformations, et notamment des inégalités intra-familiales, que le numérique génère est encore trop peu abordée dans la recherche sur la famille en Afrique.

Les recherches sur les familles transnationales sont sans doute celles qui ont le plus exploré ces bouleversements. Avec l'explosion de l'utilisation des applications mobiles, les migrants subsahariens, qu'ils soient en Europe, en Amérique, en Asie, ou ailleurs en Afrique, sont aujourd'hui plus que jamais des « migrants connectés ». Ces technologies leur permettent de créer et de maintenir des liens affectifs et matériels de « proximité à distance » avec les membres de leur famille restés au pays, redéfinissant ainsi les manières de « faire famille ». Sur le continent africain, la montée de la scolarisation, la féminisation du marché du travail, mais aussi l'accès accru au numérique parmi les femmes et la plus grande maîtrise des outils numériques par les jeunes, transforment aussi les relations de pouvoir au sein des familles. En effet, comme ailleurs, l'arrivée des nouvelles technologies bouscule l'ordre patriarcal et gérontocratique et perturbe les rapports hommes-femmes et parents-enfants.

L'objectif de ce colloque est d'explorer les transformations induites par le numérique dans les relations de pouvoir au sein des familles africaines nationales et transnationales.

### Modalités de soumission des propositions

Les chercheur.es et étudiant.e.s intéressé.e.s à présenter une communication dans le cadre de ce colloque sont invité.e.s à soumettre leur proposition (maximum 1500 caractères) **avant le 13 février 2026** aux adresses suivantes : [giersa@umontreal.ca](mailto:giersa@umontreal.ca)

La sélection finale des communications sera communiquée au plus tard le 27 février 2026.

**Note :** L'inscription est obligatoire pour toutes les personnes participant ou assistant au congrès. Consultez la procédure d'inscription et les tarifs ici : <https://www.acfas.ca/evenements/congres/inscription#inscription>